

## Acuerdos oficiales

Con motivo del fallecimiento de don Gerardo Lara Avellán, quien desempeñaba el cargo de Director General de los Archivos Nacionales, se recargarán esas funciones en el Oficial Mayor don Víctor Manuel Ramírez.

Se nombró al señor Jesús Alvarado Jara, Agente Principal de Policía interior de Germania, jurisdicción de Siquirres.

## Informe del Banco de Costa Rica

Hemos recibido el informe que el Director del Banco de Costa Rica rindió a los accionistas durante la última asamblea verificada en días atrás, balance éste que corresponde al 15 de julio próximo pasado.

En dicho informe se da cuenta detallada del movimiento habido en esa institución bancaria.

## Sumarias por lo de García Flamenca

Próximamente haremos un comentario sobre las declaraciones publicadas por La Tribuna de hoy y que fueron tomadas de las sumarias que obran en poder de la Secretaría de Seguridad Pública respecto de la muerte de García Flamenca.

## Será suspendido el Jefe de los Bomberos

Con motivo de sucesos pasados, en que resultaban cargos contra el Jefe de Bomberos, siendo el más reciente el cometido con un camión de la Domingueña, de lo cual dimos cuenta en su oportunidad, se nos lo forma que como resultado de las informaciones levantadas, la Junta del Banco de Seguros acordó suspender de su puesto a dicho Jefe por quince días.

## Viajeros

Para Tegucigalpa (Honduras). Salíó la señora doña Josefa Castillo de Coello. Hasta Puntarenas la acompañó su señor padre don José María Castillo.

De Panamá la señorita Ana María Coello, después de haber sido operada con éxito en aquella ciudad.

En casa de don Alejandro Marín Mesa se celebró una simpática fiesta con motivo de su cumpleaños. Le felicitamos y hacemos votos por su prosperidad.

De Cartago regresó don Efraim Meneses, Jefe de la oficina de Registro de delincuentes. Estuvo allí con motivo de la enfermedad de su señor padre.

Del mismo lugar el doctor M. Tijerino, distinguido galeón nicaragüense quien piensa radicarse entre nosotros en ejercicio de su profesión.

Se aceptó la renuncia del Jefe Político de Tibás, don José Araya Montero, y se recargarán esas funciones en el Secretario.

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# Un Problema Constitucional

El telegrama sintético que se publicó en la prensa periódica resumiendo palabras dichas por el Cardenal Odonell contiene, como ya lo dijimos, un problema constitucional. Después del reproche que el prelado hace al gobierno de México porque, según él, se sirve de la democracia como pretexto para justificar una persecución religiosa, propone esta duda de orden político constitucional: la Constitución mexicana ha debido ser sometida a plebiscito para saber si realmente el pueblo la aceptaba, sobretodo en sus extremos revolucionarios, sobretodo en cuanto a las nuevas reglas establecidas por esa Constitución para definir mejor las relaciones entre el Estado mexicano y la Iglesia católico-romana.

Qué significa un plebiscito? Una determinación de voluntad de un pueblo acerca de un interés suyo, esencialmente a su vida, y del cual él tiene un claro y preciso concepto formado en su espíritu, es decir, del cual él—el pueblo—se ha formado un juicio y puede tomar una decisión consciente y sin riesgo de engañarse. El plebiscito, si se juzga bien, es una forma natural de la democracia, y si la democracia no es una simple forma de gobierno sino la reorganización de la vida político-social de una nación, es de creer que, por encima de las muchas mentiras democráticas, hay algunas verdades ideales como esta de que los pueblos por medio de plebiscitos parciales o totales intervengan en la solución de los más graves y vitales problemas de su vida pública. Pero antes de crear el plebiscito tiene que crearse otra cosa: la ciudadanía. Los pueblos greco-romanos habían creado la ciudadanía esclarecida y por eso pudieron vivir el plebiscito como algo natural de su vida y sin embargo, a pesar del magnífico concepto que de la ciudadanía que ellos tuvieron, se equivocaron multitud de veces en sus plebiscitos, sea por ignorancia, sea por pasión, sea por inveterados prejuicios. Quién puede asegurar que un pueblo obre siempre racionalmente? Desde que la ciudadanía se perdió en el sentido elevado que entonces tuvo, desde que el hombre de la nación se convirtió en siervo y en súbdito, es decir, en ser sometido a las reglas de obediencia, el plebiscito o la asamblea popular o la deliberación pública, desapareció también poco a poco de los sistemas políticos, hasta concentrarse la voluntad del estado en el monarca o cuando menos en grupos representativos. Esto último fue lo corriente y el plebiscito lo excepcional. Es fácil decir cuándo se ha dado el plebiscito y con qué resultados. Cuando se ha usado ha sido para darse un pueblo tirano.

Podría usarse el plebiscito para hacer constituciones políticas? Podríamos usarlo nosotros los pueblos latino indígenas de América? Particularmente en esto de retomar o de rehacer nuestras constituciones políticas? Parece justo que cada pueblo, por arbitrio propio, se dé la forma de gobierno que quiera y organice su vida total de conformidad con estos o aquellos principios. Si, pero es necesario antes de crear el plebiscito, crear la ciudadanía. Y la ciudadanía en América, en lo que nosotros llamamos América, no existe sino muy relativamente. Tenemos como cosa ejemplar para nosotros la república sajona de este continente y en la república sajona no existe la ciudadanía como hecho general de la democracia: existe el ideal de crearla; existe el trabajo incesante de mover el espíritu del hombre para infundirle el sentimiento de su propia ciudadanía, pero en la masa electoral

sajona puede haber tanta ignorancia, tanta falta de conceptos, tanta indiferencia, tanto interés puramente precario como existe en la masa electoral de cualquiera de nuestras repúblicas. Allá existe el ideal de crear la ciudadanía; se predica eso constantemente; se universaliza el empleo del libro; se exaltan los excelentes ejemplos de ciudadanos; se hace todo lo posible por mantener el hombre despierto en ese propósito. En nuestras repúblicas hacemos muy poco esto, lo hacemos mediocrementemente: desconocemos la historia de nuestros países, si la estudiamos es para darnos cuenta de una serie de gobernantes más o menos insensatos o más o menos discretos; ignoramos nuestra forma de gobierno; no sabemos hasta donde llega la acción del estado y hasta donde llega la acción del ciudadano; para nosotros el gobernante es todo un buen padre de familias. No hablemos de movimientos revolucionarios no para sustituir gobiernos sino para implantar nuevas formas de vida: en esto somos, por indolencia, por cobardía, por oscuridad más conservadores que liberales. En resumen, la vida política, la hacen las clases sociales esclarecidas y no los pueblos.

El indígena, es, por otra parte, la gran preocupación de los civilizadores actuales de América. El indígena no es negado a la comprensión de la vida, ni aun de la vida política. Es sabido que en México los indígenas tenían repúblicas casi democráticas, como la tlascalteca. Pero la conquista hizo del indígena un esclavo y no un ciudadano. Ha seguido siendo, todavía, en mucho, un esclavo y no ha llegado, en todas partes, a la inteligencia de la ciudadanía.

Quién lo quiere mantener en la triste condición de esclavo, bajo la densa sombra de la esclavitud? Quién lo pudo libertar y convertirlo en hombre civil? Quién es quien trabaja su gran espíritu? El sacerdote es el que trabaja el grande espíritu del indígena. Cuando el Estado quiere crear la escuela pública para iluminar la conciencia del indígena y para preparar en él el entendimiento de la ciudadanía, a fin de hacer de la república una verdad activa, el sacerdote levanta al indígena contra la escuela del estado, el sacerdote previene al indígena contra la escuela que va a cambiar las costumbres de la familia indígena, que va a poner en las manos serviles del indio el libro moderno, el libro que habla de la libertad urbana, de la justicia y de la razón.

Qué se haría llevando a votar a la masa indígena una constitución en la cual se quiere reorganizar su vida, despertar su alma, crearle el sentido del juicio? El indio bajará vergonzosamente la cabeza, de por sí inclinada al suelo, se hará sobre la frente la señal de la cruz, y votará como su último amo o su amo natural.

Y si hablamos del indio es porque él es el verdadero símbolo expresivo de las poblaciones de América. Pero téngase entendido que no le supera en servidumbre, en sometimiento, en miedo a formarse juicio de las cosas, aquel individuo que puede preciarse orgullosamente de tener entre sus ante, pasados a cualquiera de los que vinieron con Hernán Cortés a conquistar el reino mexicano, mejor dicho, a destruir el reino mexicano.

ROMULO TOVAR

## Las autoridades de Tráfico

Ayer quedó acordado que el Jefe de Tráfico, don Toribio nes debeu integrar el personal Mora.

Contador, don Arturo García Solano, quien desempeará ese cargo ad honorem.

Dicho personal está compuesto así: La policía de tráfico usará motocicletas a fin de recorrer todos los caminos.

Director General, don Donato Yglesias.

Inspector General de Tráfico e Instructor de la Policía don Juan José Carazo.

Agente Principal de Poli-

Imp. GERMINAL S.A.

## Para rectificar un camino

El General Vollo, por recomendación del diputado don Aquileo Orlich, solicitó en la sesión de ayer del Congreso, se conociera del importante proyecto para rectificar el camino que une Río Grande con San Ramón.

Atendiendo a esa petición, se acordó conocer de este negocio en la sesión de mañana.

## Renuncia un miembro de Comisión

Esta noche se conocerá de la renuncia que elevó el doctor José María Barrolo nuevo del cargo de miembro suplente de una de las Comisiones Técnicas.

Posiblemente sea aceptada dicha renuncia, pues el estimable doctor no quiere figurar en esa Comisión.

No se sabe quién será el que sustituya al doctor Barrolo nuevo.

## Notas de Puriscal

Los vecinos de Santiago de Puriscal se encuentran muy complacidos por servicio de alumbrado incandescente, que inauguró el día veintidós del mes próximo pasado.

Así, pues, ahora cuentan con magnífico servicio de alumbrado público.

Debido al buen resultado de él, se hacen gestiones para tender hilos hasta Piedras Negras, población esa que queda cercana a Santiago.

## Las manifestaciones obreras en México

La Confederación Mexicana de Obreros, junto con los empleados del Gobierno y en compañía de muchas personas de diferentes partidos políticos, desfilaron por las principales calles de la ciudad capital de México, en una gran manifestación como demostración de apoyo al General Calles en su actitud de hacer cumplir la Constitución en lo que se relaciona a asuntos católicos.

En esa manifestación se exhibieron estandartes con diferentes leyendas, algunas de las cuales decían: "Viva la Constitución de 1917", "Viva Cristo el Apóstol de un Partido Obrero Ideal", "Viva el Presidente Calles".

Las iglesias han sido puestas en manos de Comités de ciudadanos por el retiro de los sacerdotes.

En algunos lugares del país los católicos se han vestido de luto, colocado en sus casas mantos negros.

## Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

## Moción

### desechada

Como que los señores diputados no están con muchos deseos de conocer de un proyecto tendiente a la prórroga selectiva por la Compañía de Hidrocarburos del Pacífico.

Y prueba de ello es que ayer, en la sesión del Congreso, fue desechada una moción del diputado señor Baltodano tendiente a que

se trajera a la vista el dictamen que sobre el particular se ha vertido.

## Tipos de cambio

New York.....	400 5
Londres.....	390
París.....	54
España.....	309
Italia.....	66
Suiza.....	388
Bélgica.....	55
Berlín.....	401 5
Amsterdam.....	640 5 1/2

# EL MAESTRO GARCIA FLAMENCO Un conocido comerciante de esta plaza se presentará en quiebra

## fué incinerado vivo o no?

En el deseo de hacer luz en este asunto, ya que unos sostienen que sí y otros que no, hemos estado recopilando detalles sobre tal suceso.

De lo relatado anteriormente se desprende que el maestro García Flamenco, una vez muerto, fue dejado abandonado en la Plaza de La Cruz, después de haber sido incinerado.

Entonces resulta que no fue como se dijo que las fuerzas del Gobierno de los señores Tinoco le habían dado sepultura en una zanja. Esto ya está comprobado, pero vamos a argumentar un poco más con declaraciones de soldados que presenciaron ese acontecimiento.

El General Segundo Chamorro que se encontraba en la casa del Resguardo con otros jefes y soldados, fue quien ordenó a García Flamenco que se fuera a su puesto, a eso de las dos de la tarde, en momentos en que se acercaba al Ariete un pelotón de caballería del Gobierno.

Marcelino García Flamenco llegó al guindo y se le hizo fuego fracturándole una pierna de un tiro de rifle.

Viéndose atacado sacó su pistola y disparó hiriendo a Baquedano. Entonces el pelotón se arrojó sobre él, causándole heridas con las cutachas.

Acto continuo, lamentándose de lo que hacía en su contra, fué colocado sobre un caballo y conducido a la plaza, bajo de un árbol grande, donde se le tendió al suelo.

En esos momentos, un piquete de nicaragüenses revolucionarios, a quienes los gobiernistas llamaban los "Azules" y que siempre marchaba delante de los revolucionarios costarricenses explorando el campo, se encontraba estacionado en un platanal, de donde podían ver perfectamente lo que ocurría en el lado de acá donde estaba García Flamenco.

Entre el piquete se encontraba el soldado salvadoreño Juan C. Ortiz, que está en esta capital y de oficio zapatero.

El dice que todos los allí acantonados no hicieron disparos cuando atacaron a García Flamenco porque tenían orden de no disparar, y que muchos de los que han declarado sobre ese asunto no lo presenciaron.

Entre los compañeros de Ortiz habían dos panaderos nicaragüenses que se encuentran en Masaya.

Ellos vieron cuando atacaron al maestro salvadoreño, lo agredieron con las crucetas y lo condujeron luego a la plaza.

Allí, bajo el árbol en referencia fué tendido. Y desde el platanal vieron ellos que uno de los que figuraban en el pelotón de gobiernistas se reía, y oyeron claramente otro que pedía la leña para hacer la fogata.

Y en cambio había otros cadáveres a quienes no les concedieron el honor de quemarlos, sino enterrarlos en la zanja.

Cuando García Flamenco fué bajado del caballo aun se quejaba de la dureza con que le trataban, y ya una vez en el suelo le propinaron otros machetazos. Inmediatamente se le arrojó algunas cargas de leña sobre su cuerpo y se le prendió fuego.

La hoguera ardía.

Después de los machetazos propinados en el suelo, allí donde se le quemó, no podría haber quedado aun un aliento de vida?

Hay casos en que una paralización absoluta de todo el organismo da la apariencia de la muerte.

Bien pudiera suceder que en esos instantes aun existiera un hilo de vida en aquel cuerpo que fue mutilado a tajos de cuchillo.

Pero por qué lo quemaron? Por qué lo mutilaron a machetazos? Por qué no le dieron sepultura como a otros cadáveres?

Este, como ya lo hemos hecho observar, demuestra un afán preconcebido de hacer desaparecer el cuerpo de un hombre que en vida estuvo al tanto de lo ocurrido en Buenos Aires.

Porque no de otro modo se explica el hecho de que sólo a García Flamenco se le quemase, siendo como era el único testigo de la muerte de Fernández Güell y compañeros.

Al día siguiente, a eso de las seis de la mañana, llegaron los revolucionarios a la plaza de La Cruz y recogieron los restos de García Flamenco, consistentes en una parte de la cara, las mandíbulas, unas cuantas costillas, unos huesos cubito o radio y algunos restos de costillas, como también girones de ropa.

Por cierto que unos cerdos estaban haciendo festín de esos restos. Uno de los revolucionarios nicaragüenses dió muerte a un cerdo muy gordo que iba huyendo con unas costillas en el hocico, para quitarle esos restos.

Estos, como lo dijimos en nuestra edición anterior, fueron recogidos y colocados en una caja de parque, y otro de los revolucionarios nicaragüenses, de apellido panadero puso una inscripción que más o menos decía: MUERTO POR DEFENDER LA LIBERTAD. Dichos restos fueron sepultados por los revolucionarios.

En la zanja donde se dijo que habían sido enterrados por los gobiernistas, sólo encontraron el cadáver de un individuo y una mujer, la cual había quedado con las piernas de fuera. Y se supo, pues, que era mujer por las botas que calzaba.

El General Volio que llegó a las seis de la madrugada del día siguiente a dicho lugar recogió algunas prendas.

Hay algunos de los revolucionarios que podrán declarar otras cosas, pero ellos lo hacen sin conocimiento de causa, pues no estuvieron allí en los precisos momentos en que se consumó el hecho ya descrito.

Pero ni el llamado Goyo Vega, artillero que manejaba una de las máquinas que luego cogieron los hombres del Gobierno de Tinoco, porque tanto éste como otros habían abandonado La Cruz.

ROGELIO GOLGHER

Ayer fuimos informados de que un conocido comerciante de esta plaza, que por muchos años ha tenido abierta una tienda de telas y objetos de lujo, está para quebrar.

También se nos asegura que la liquidación no dará ni un cincuenta por ciento sobre el monto de sus créditos que alcanzan a muchos miles de colones.

Según tenemos entendido se pedirá la liquidación de sus negocios en estos mismos días, por parte de los acreedores que son varios.

Esta situación de dicho comerciante ha originado ciertos comentarios, y más al tratarse de una persona seria y que siempre ha gozado de prestigio en el comercio.

## Las fiestas en Bebedero

Las fiestas celebradas en Bebedero pasaron en el mayor orden y compostura. Todos los vecinos de aquellos lugares se divertieron buenamente en los bailes públicos, y con otros espectáculos

que fueron organizados por los principales vecinos de aquella localidad. Hubo también carreras de cintas en las que los más hábiles jinetes recogían trofeos con los nombres de las señoritas que los obsequiaron.

## Hoy sale Melico Salazar de Nicaragua para Costa Rica

Managua, 2.—Mañana por las damas de La Gota sale para esa capital, a bordo del vapor Corinto, el famoso tenor costarricense Melico Salazar, después de haber hecho una brillante y gloriosa temporada en Nicaragua con muchas ovaciones que ha recibido en los teatros. A esto ha de agregarse muchas manifestaciones sociales durante su estada en el país. El domingo, Salazar fué invitado para visitar los cuarteles de la Loma de Tscapa en compañía de algunos miembros del Gabinete y prensa capitalina. El presidente Chamorro recibió la visita del tenor y departió con él largo rato en forma cordial y entusiasta. Para corresponder a los agasajos sociales, Melico tomó parte, el viernes en la noche, en una velada de arte organizada

por las damas de La Gota de Leche. Falleció doña Elisa Lacayo v. de Sotomayor. Llegó a Managua el andador argentino Pedro Grubbissich de tránsito para el Sur. Ha pasado con él una cosa muy curiosa, así: los miembros de la familia Gallegos del Salvador, residentes en Managua, inquierentes desde hace diez años sobre el paradero de un hijo de esa familia y de quien sabían recorría el mundo en calidad de ardaín. Al llegar a Managua antier, han querido reconocer como Gallegos a que se besan. Y es que efectivamente, ese andador tiene un admirable parecido. El está demostrando ser argentino y de nombre Pedro Grubbissich.

L. P. ensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

### DONDE

# ROBERT

## TODA LA ROPA

## La sesión municipal de esta noche

### Se conocerá del presupuesto ordinario

Esta noche habrá sesión municipal para la cual se ha invitado a todos los regidores propietarios y suplentes, miembros de las Comisiones Técnicas, asistiendo además el señor Secretario de Gobernación y el Gobernador de la Provincia y todos los Jefes de Sección. Se despacharán en primer término los asuntos corrientes. Luego se conocerá del Presupuesto Ordinario para el año próximo, como también de otros presupuestos extraordinarios.

Y por último se abordará la cuestión que ha dado origen a la disidencia de los señores regidores. Posiblemente esto último promueva un debate largo, pues cada cual expondrá sus motivos para no asistir a la Municipalidad.

Para buenos libros, en la Dirección de La Prensa

También se conocerá de ciertas ofertas de dinero hechas a la Municipalidad

## La asamblea de la Cooperativa Constructora

Entre los accionistas de la Sociedad Cooperativa Constructora se nota marcado interés por asistir a la asamblea que ha de verificarse en la noche del sábado de la presente semana con el fin de tratar diversos asuntos de importancia para dicha sociedad.

Entre los asuntos que se discutirán están las reformas que se piensa introducir a los Estatutos de la Sociedad, como también el informe sobre el estado actual económico de la misma.

También se conocerá de los estatutos para la

Sociedad Cooperativa Constructora

### Sastrería R. A. MIRANDA

La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.

TELEFONO 197 Pasaje Jiménez : San José.

## Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empañan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.

Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo bonito y lo perfecto del trabajo.

# MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC

2 H.P. 220 volts, tiene para la venta

## LUIS GARCIA

Almacén de don Alfredo Esquivel

Imprenta Germinal

# Lucha entre una locomotora eléctrica y dos de vapor

Una vez más han luchado la electricidad y el vapor por la supremacía en la vía férrea. El encuentro de las dos potencias se realizó esta vez a la salida occidental del túnel de "Cascade" en las Montañas Rocosas, y a pesar de que se dió al vapor una ventaja de dos a uno, además de la que implica una pendiente de poco menos de 2 por 100, en descenso, la electricidad se llevó una vez más la palma.

La lucha fué una prueba de tracción, verdadera lucha de titanes, entre dos gigantes locomotoras de vapor y una de las locomotoras eléctricas construidas por la casa General Electric Company, de los Estados Unidos, para el F. C. "Chicago Milwaukee & St. Paul" del mismo país.

Uno de los más importantes periódicos de allí describe el hecho así:

La prueba singular se llevó a cabo por disposición de los jefes de la empresa ferroviaria para medir el poder de tracción de las dos clases de locomotoras. En Rockdale, lugar situado al lado occidental del túnel de "Cascade", las tres gigantes de los rieles fueron enganchadas entre sí, quedando las dos de vapor (acopladas una con otra) en sentido descendente, y la eléctrica en el ascendente. La pendiente en este punto es de poco menos de 2 por 100.

## Dos a uno

Para un observador que desde la falda de la montaña vecina viese esa lucha extraordinaria que se desarrollaba en aquel bello anfiteatro de la naturaleza, le parecería que uno solo podía ser el resultado de la con-

tienda, pues, en peso y en potencia teórica, las de vapor tenían ventaja de dos a uno, sobre la eléctrica. Extendiéndose unos 44 metros sobre la vía, las enormes y humeantes máquinas de vapor empujaban a la eléctrica, que al parecer ni siquiera echar humo podía... De las garitas de las tres se asomaban, alertas, los maquinistas, con la mano en el mando.

Ugo de los jefes levantó la mano, y al bajarla, hubo un resoplido de las dos locomotoras de vapor, que se lanzaron hacia adelante. Por espacio de 4 1/4 m. rodaron ellas, como Anteos sobre la tierra, arrastrando ruidosas en su poderío a la eléctrica, que con gran esfuerzo se resistía.

## La velocidad decrece

Su velocidad decreció, primero vacilaron, luego se detuvieron sus potentes ruedas motrices que parecían adherirse a los carriles en un esfuerzo supremo por sobreponerse al fluido silencioso que circulaba por las arterias de aquella Hércules obra del hombre, que las detenía.

Lentamente sus ruedas motrices empezaron a rodar en sentido contrario, más y más ligero, sobre los carriles crujientes, mientras que la otra, silenciosa, trepaba en su ascenso irresistible, arrastrando a sus potentes adversarias que, con resoplidos y vomitando fuego, protestaban, al ascender por la fuerza en sentido contrario.

Los carriles quedaron agrietados y gastados, allí donde las locomotoras de vapor en vano lucharon por conservar su terreno, y el valle quedó nublado con su espeso humo...

# AVISO

El 10 de Agosto próximo entra en vigor la Ley de Accidentes del Trabajo.

Para su seguro, pida informes al

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS**

## EL BANQUETE DE LA VIDA

# LA TIERRA

Hemos visto que, sólo porque existe, el hombre tiene derecho a vivir.

Considerando el medio en que el hombre se desarrolla, preséntase en primer término la Tierra, estudiada por la geología en su interior y por la geografía en su exterior, que le sirve de origen, de sostén, de morada y de campo de su actividad.

En la tierra un esferoide de 1085260 kilómetros cúbicos y 510082000 superficiales, cuyo eje polar mide 6356 kilómetros, y el ecuatorial 6378, resultando una diferencia de 22 kilómetros para el primero, debido a que la fuerza centrífuga, en su movimiento de rotación, rechaza las moléculas del eje polar y produce la consiguiente prominencia ecuatorial.

Considérase dividida la corteza terrestre desde la superficie al cent o en cuatro partes principales, llamadas capas con relación a los materiales de que constan, y épocas, atendido el tiempo de su formación y el empleado en formarse: en ellas se encuentran condensados y conservados minerales y fósiles; unos como productos de su propia materia y de las fuerzas que obraron sobre ella; otros como restos orgánicos de diversas especies. En la primera o más profunda capa, considerada como de primera época, oculta generalmente bajo los agregados superfestos por acarreo y sedimentación, visible únicamente en ciertas cumbres elevadas, formada principalmente de granito y gneis, se encuentran moluscos y crustáceos, o sean animales de organización rudimentaria. En la segunda época, por la liquidación de los gases de la atmósfera, por efecto del relativo descenso de la temperatura, se formaron los mares, lagos y pantanos y aparecen gran número de peces, aves y reptiles gigantes, y los vegetales numerosos y enormes que hallamos en los grandes depósitos de carbón. En la tercera época, ya los grandes mamíferos, los roedores, los esquilmos, los rumiantes, las aves y, según algunos geólogos, el hombre. En la cuarta se encuentran restos de los animales actuales o de especies semejantes ya desaparecidas.

La Tierra está, pues, formada por los mares, los continentes y las islas; hállase cubierta su parte sólida por llanuras susceptibles de cultivo, desiertos arenosos, selvas inextricables o tierras infecundas; surcanla los caudalosos arroyos o torrentes accidentales; prolongadas y elevadas cordilleras la cruzan en distintas direcciones; estrechéncela los volcanes con erupciones ígneas y cóncitraci nes destructoras, y el todo, graciosamente recortado por bahías, golfos, playas, penínsulas, islas, istmos y estrechos, hállase ameiozado y rodeado armonizado por fecundop

valles y espléndidas colinas, y en toda su superficie, lo mismo que en sus abismos, ofrece opíparo banquete a todos los organismos que en ella viven y vegetan.

A disposición de ser capaz de utilizarlos, tiene la Tierra en su seno enormes depósitos de carbón, que son como dormidas energías que esperan el momento de ser puestas en actividad; de hierro, futura prolongación y multiplicación de miembros deficientes guiados por el poder creador de una inteligencia; de múltiples materias que, conocidas, extraídas, analizadas y combinadas han de servir en su día para atender a la satisfacción de necesidades científicas, artísticas, industriales y recreativas; de fuego, de agua, de gases, elementos útiles o nocivos que han de ser seleccionados, con miras de utilidad o de defensa, por los poseedores del conocimiento.

Laboratorio de actividad poderosa é incesante, en que todo es obrero y materia prima, en la Tierra están los restos de todo lo que fue y el embrión de todo lo que será; eterno, con relación a sus antecedentes cosmológicos; eterno aún, consideradas las leyes generales que rigen el universo. Unidad de relativa importancia en el mundo sideral, que si no alcanza estirpe tan elevada como la expuesta en el Génesis, tampoco merece el desprecio del Micromegas volteriano, compleja la Tierra una misión insustituible en el tiempo y en la mecánica universal, y es además como el lazo de unión entre la vida intelectual que, residente en los más elevados y perfectos organismos, anima quizá el conjunto de la existencia que puebla el espacio infinito.

Tan atrevida afirmación carecería de todo valor, y no me atrevería a exponerla, si no hubiera osadías científicas recientes que no han sido, y acaso no sean nunca desmentidas, antes, por el contrario, pudieran ser confirmadas por la práctica; me refiero a las sílax repetidas que según un astrónomo contemporáneo nos dirigen los habitantes de Marte, y también al proyecto de captación de la electricidad interplanetaria intentada en los Estados Unidos, para el cual se ha de instalar un mecanismo muchos kilómetros sobre la atmósfera terrestre para alcanzar la línea neutral entre la atracción de la Tierra y la de la Luna, intentando una desviación al cumplimiento de la ley de gravedad.

Levantando el velo simbólico de la misteriosa Isis, su belleza deslumbradora seguirá siendo origen incesante y múltiple de vida, de verdad, de poesía y de justicia, y su concepción, instaurada como un trono digno de tanta grandeza es el cerebro humano, será admirada por el único ser a quien pueda otorgar el título de colaborador el hombre. — A. L.

# Noticias extranjeras

MULTAS PARA LOS QUE SE REUNIERON CLANDESTINAMENTE.

Barcelona.—El Gobierno Jorcivil ha impuesto diversas multas, q' varían entre Ptas. 500 y 25 000, a varios que se reunieron clandestinamente en Mataró, y ha clausurado definitivamente el lugar donde se celebró la reunión. Las multas haránse inmediatamente efectivas, exigiéndose responsabilidades, además, a cuantos tomaron parte.

LA ACCIÓN CONJUNTA FRANCO ESPAÑOLA.

Madrid.—El Gobierno ha enviado al General Sanjurjo copia de los acuerdos de París respecto a la acción conjunta franco española en Marruecos. Se le han dado instrucciones precisas sobre la ejecución de los acuerdos, esperándose que se entrevisten los generales Bochet y Sanjurjo para acordar la acción política que precisa insituir para la tranquilidad permanente de toda la zona franco-española. Las operaciones que se realizarán serán de total acuerdo entre Francia y España, cambiándose los mandos para la ejecución de las mismas.

## IMPUESTO A LOS EXTRANJEROS

Bruselas.—El consejo de ministros se reunió para discutir el proyectado impuesto especial sobre extranjeros residentes en Bélgica o de tránsito.

También es posible que se apruebe el decreto ordenando el cierre de cafés y salones de baile a media noche.

Se le hace una oposición fuerte al proyectado impuesto contra los extranjeros, pues se teme que haya represalias de parte de las otras naciones.

El Senado ratificó unánimemente el proyecto para el traspaso de los ferrocarriles

del estado a la Compañía Ferroviaria Nacional. El franco se mantuvo firme hoy, negociándose a razón de 213 por libra esterlina y 43 35 por dólar.

MILLARES DE PERSONAS DUEMEN EN LAS CALLES

Nueva York.—Millares de habitantes de esta ciudad han pasado las noches al aire libre, en los parques y las playas, para encontrar alivio del calor intenso más caluroso que se ha registrado en 41 años. Ha habido varias muertes y numerosos casos de postraciones causados por el calor.

SON ENTERRADOS LOS RESTOS DE DZERZHINSKY

Moscow.—Los restos del Comisario Dzerzhlosky, que murió repentinamente hace días de un ataque al corazón, fueron enterrados con ceremonial solemne en la Plaza Roja, detrás del mausoleo de Lenin, cerca de las murallas del Kremlin. Los miembros del Gobierno, delegaciones de muchas ciudades y millares de habitantes de esta capital tomaron parte en el desfile al lugar del entierro. En todos los pueblos de la República se hicieron descargas en los momentos en que bajaba a la fosa el ataúd.

## NO HUBO HUELGA

Ciudad de México.—El gobierno federal anunció que se intentaba iniciar la amañante huelga general ferroviaria ese paro de los servicios de transporte sería considerado ilegal.

Los ejecutivos de la Confederación de Obreros Ferroviarios anunciaron poco después que probablemente no podrían la huelga. En los círculos gubernamentales se interpreta esto como señal de que no será declarada la huelga, aunque se admite que puede intentarse nuevamente en fecha futura.

## Obras nuevas Consúl de Colombia

EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sauras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas @ 3.00

SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados @ 2.25. La misma obra, ed. económica @ 1.00

RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un tomo de 206 págs. @ 1.50

LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereos furivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas @ 1.25

LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo @ 0.75

LA VI TORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Moutsony. Un tomo de 228 páginas @ 1.50

EL CANTO DE LA TRIPULACION, novela de aventuras, ilustrada, por Mac Orlán. Precio @ 2.25

EUGENIO D'O.S. El molino de viento. Cinco minutos de silencio. Guillermo Tell, tragedia política. Precio @ 3.00 el tomo.

LIBRERIA FALCO. Avenida 7ª Este. Núm. 344. Apartado 638. Teléfono 0.1.9.71

Don Gamaliel Noriega, que representa honorablemente el Consulado General de Colombia en Costa Rica, continúa un poco enfermo. Muy grato nos será anunciar su completa recuperación.

El General don Gonzalo Navarro, liberal nicaragüense, ha sido reducido a cama desde hace algunos días.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: ROGELIO GÓLCHER

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: @ 2.50 al mes ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344. Teléfono N° 71. Apartado 63 San José Costa Rica

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Para novelas, en la Dirección de este diario



**Limpia LA MADERA PINTADA**

Sapolio limpia la madera pintada con facilidad y sin perjuicio. Use Sapolio para todos los trabajos domésticos. Pastilla grande—no hay desperdicio. No deja olor o polvo desagradable.

Unicos fabricantes de Sapolio ENOCH MORGAN'S SONS CO. Nueva York, E. U. A. Busque la banda azul y envoltura plateada.

**SAPOLIO**

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

**LA ESPAÑA**

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Volvos, Jabón y Flores

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° TELEFONO N° 604

# Las consecuencias

## de las fuertes dictaduras

### Complot para asesinar a Primo de Rivera y al Gral. Calles

Las consecuencias de Torrente. Estaba acosado por fuertes dictaduras ya se tado detrás de un árbol, están haciendo sentir. Y esperando a que el dictador pasara hacia la plaza de la Plaza del rigor de los gobiernos, Palacio. Massach le lanzó sus protestas en diversas formas, que tienen siempre a un mismo fin: el de acabar con la tiranía suprimiendo a los hombres que la imponen. El ejemplo ya lo hemos visto en algunos países europeos y americanos. Ahora, el ejemplo más reciente lo tenemos en España y en México.

En México, también hubo otro atentado contra el Presidente General Calles. Siete mujeres y dos hombres trataban de asesinarlo, y había sido organizado por la mecánografa Dolores Lemus, jomamas populares, y las protestas se han hecho potentes con actos hostiles.

En España, por ejemplo, se ha tratado de asesinar al General Primo de Rivera. El que iba a ejecutar el atentado se llama Domingo Massach los católicos mexicanos.

# Pensamientos

Es necesario tener algún dinero contante, y algunas provisiones para los malos tiempos; pero, más que todo, es urgente poseer algunos principios rectos, algunas reglas para dirigir la vida y la conducta, y unas cuantas ideas sanas acerca de los hombres, de las cosas, de las instituciones y los intereses.

La noche más oscura es esa oscuridad que se extravía, se estaca y se pierden los seres poco ilustrados.

El verdadero tesoro y la gran fuerza de la humanidad es, de luces intelectuales y morales, de puntos de vista sobre el mundo y sobre nuestro destino.

No debe ahorrarse ningún esfuerzo para favorecer la aparición, la manifestación de la verdad. Buscarla, conocerla, difundirla, es la salvación de la humanidad.

Tengamos siempre el valor de manifestar nuestra opinión. No ocultemos ni disimulemos nuestras intenciones.

Si se posee una bandera no es para meterla en el bolsillo.

Ostentad vuestras ideas como una bandera y acedlas sonar como se toca un clarín.

Las convicciones firmes han costado demasiado esfuerzo para dejarlas de honrar con una manifestación clara y franca.

C. WAGNER

### Distinguida enferma

De unos días a esta parte se encuentra guardando cama la apreciable señora doña Marta v. de Marín, miembro de nuestra sociedad.

Lo mismo se encuentra bastante delicada de salud su señorita hija Claudia Martínez.

Nosotros formulamos votos por el pronto restablecimiento de las distinguidas enfermas.

### LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmovir los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas nitidamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.20 ej.

Mi amigo Julio, Adrián del Valle Abnegación, J. Sarjujo Las santas, Federica Montseny Mi hermana, José Martín Madre, Antonio Maymón Naufragos, Adrián del Valle Redimida, Fernando Claro Amor maldito, Federico Urales Madrina de guerra, José Martín El hereje, J. Sarjujo La bella aldeana, Federico Urales Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo El pecado del amor, Ricardo Vique Los hijos de la calle, F. Montseny Madres, Rogelio Arnau Esperanza, Ignacio Cornejo Maternidad, Federica Montseny Amor y sacrificio, Solano Palacio Pigmalión, Carlota O'Neil Peregrino de amor, Federico Urales La abondra, Angela Graupner

LIBRERIA FALCO Avenida 7ª Este, Núm. 344 Apartado 638 - Teléfono N° 71

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

### LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

CAPA FALCO

Apartado 638 - Teléfono 71

#### LIBROS SELECTOS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, A. Lorenzo La Biblia fantasma, Pierre Loti El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde Miscelánea literaria, Juan Maragall La ciencia y la metafísica, C. Gagini La nueva Rusia cre da por los Soviets, por C. Nicolsky Lecturas, Angel Ganivet La vida que pasa, Eduardo Zamacois El estado docente, R. C. Moléndez La canción triste, poesías, V. Medina Del momento fugaz, L. Mortalbán Homenaje a Francia, varios autores Desde Europa, José Enrique Roá Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall Páginas selectas, Jacinto Benavente Antología hispano-americana. Nicaragua

Malos vecinos, Georges Clemenceau El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente Bronces de antaño, E. Calsamiglia El jardín de Epicuro, Anatole France Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta Artículos, Eca de Queiroz Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco El alma de la escuela, Luis de Zulueta Ocios, varios autores

A \$ 0.40 EL TOMO

Las obras y los días, Eugenio D'Oros Poesías, Edmundo Montagné Algunas páginas, Remy Gourmont Meditaciones, M. Medina Betancourt Sus mejores cuentos, A. Montevaro Líneas, Andrés Terzaga El sexto matrimonio, H. de Régnier

A \$ 0.50 EL TOMO

Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona

Prosas, José Asunción Silva. Cuentos grises, Carlos Gagini Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña

La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura

La rosa de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez Pequeño ideario, Angel Ganivet La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau

Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura Pecavá minuta, poesías, Felipe Pérez González

Por esos mundos, Rodrigo Soriano Prosa epistolar, Marqués de Santillana Aleluyas finas, M. Mutesos Paisajes, L. Rufi Contreras Polvo del camino, Angel Guerra Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda Botones de muestra, A. Sánchez Pérez

Cuentos Alicia Pestana ¡Rataplan!, Jo é M<sup>a</sup> Matheu La niña Araceli, novela, J. López Va de oro

Con el eslabón, Enrique José Varona Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña

De la amistad y del diálogo, E. D'Oros El Universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoste

Rick, novela, Eduardo Zamacois Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall

Cosas mías, Joaquín Dicenta Juglarías, poesías, Eduardo Marquina Las cocineras del rosal, O. Jiménez El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez

Grziela, novela, A. de Lamartine Al margen de la epopeya, E. Martín

A \$ 0.75 EL TOMO

Las ciencias históricas, E. Renán Tr bajos de amor perdidos, comedia, W. Shakespeare

Brochachos, artículos, T. P. Mechini Sala de retratos, Enrique Díaz-Canedo 30 novelas cortas, varios

Hermitaño menor JM Chacón y Calvo De los jesuitas, J. Michelet Temas varios, Eduardo Benot Las clases jornaleras, F. Pi y Margall Crítica del cristianismo, F. Laurent El utilitarismo, Stuart Mill

La propiedad, P. J. Proudhon Vagamanderías, poesías, C. Gagini Almabella, novela, Enrique Lodos Antología de escrito es jóvenes, varios

Chsp s, co. P. de Sivo Alma de la Ftarde, poesías, Blanca C. de Hunc

Poemas modernos y exóticos, poesías Bartolomé Galandz

### Programa

del Cuclerto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Central.

1º—Cleopatra, Gran Marcha, Mancoicelli.

2º—La Fuerza del Destino, Obertura Verdi.

3º—La Letra de Manón, Guillet.

4º—Mirella, Fantasia de la Opera, Guuod.

5º—La Sgovlana, Danza Española, L. come.

Sao José, 4 de Ago de 1926

El Director de la Banda, ROBERTO CANTILLANO V.

### Se ampliara el Estado del Banco Internacional de Costa Rica

Con motivo de haberse dictado por la Cámara de Diputados una ley suprimiendo del impuesto de un dólar y medio para la exportación del café cosechado en la región de Puntarenas, se nos informa que muchos agricultores se dedicarán a ampliar sus actividades en el ramo de ese cultivo.

Hay lugares de aquella provincia donde el café se da en abundancia y con magníficos resultados.

Y con la supresión de ese impuesto, los agricultores se dedicarán al cultivo en mayor escala.

El arqueo verificado el 31 de julio del presente año, dió el siguiente resultado: Oro de Costa Rica \$ 16 000; billetes Banco Internacional \$ 982 275; bill tes Caja Conversión \$ 595 695; plata de Costa Rica \$ 47 786; cobres y nikels \$ 386 92; cheques contra otros Bancos \$ 21 115.35; otros valores \$ 24 728 56. Saldo conforme al libro de caja..... \$ 2 687 986 83.

EMISION

Emisión de hoy..... \$ 16 430 000.

Billetes en Caja \$ 982 275

Billetes en circulación... \$ 15 447 725.

Y además un depósito de 161 cajas conteniendo \$ 319 013 25 en monedas de plata el cual no figurará en la cuenta "Caj." hasta tanto no sea debidamente autorizada su circulación.

### Una transacción por sesenta mil colones

Don Eduardo L. Fernández, conocido comerciante de esta plaza vendió a don Roberto Quesada, que tiene propiedades frente a la Botica La Violeta, un edificio situado atrás de La Merced por la suma de sesenta mil colones.

La escritura de venta se firmará en uno de estos días.

### Regreso de Cartago

Después de pasar una temporada de varias semanas en la ciudad de Cartago, regresó a esta capital la apreciable señora doña Tintina Lamicq en compañía de su simpático hijo Román.

Muchas personas hospedadas en el hotel Gone fueron a despedir a la estación de Cartago a la señora Lamicq, demostrándole con ello las simpatías de que goza en aquella ciudad.

### Hogar de plácemes

El hogar del joven don Claudio Meneses y su señora esposa doña Adela Fernández de Meneses se ha visto engalanado con el feliz arribo de un varoncito, que viene a aumentar la dicha de aquel hogar modelo.

Nosotros, al enviar nuestros parabienes a los felices padres, formulamos votos por la ventura del recién nacido.

### Invitaciones al General Volio

El General Volio ha recibido numerosas invitaciones de personas residentes en diferentes pueblos del país para pasar los días domingos en tales localidades.

Esto demuestra que el aprecio de que goza el General no ha disminuido, si o que, por el contrario, aumenta cada día más.

Sabemos que muchos vecinos de pueblos cercanos a esta capital están interesados en que el General Volio vaya a sus respectivas localidades.

Para novelas, en la Dirección de este diario

**Dr. Herdocia**  
Médico y Cirujano  
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al TEATRO VIRRIDADES

**COSTA RICA EN LA MANO**  
Anuario de Información Guía d interés general  
**PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00**  
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
de María v. de Lines  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

**SEMILLA DE JENJIBRILLO**  
**Sombrecos de Pita**  
Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador  
**PRECIOS ECONOMICOS**  
**RPMULO ARTAVIA**  
TELEFONO 1038 — Sao José, Costa Rica

**Pan PARA TODOS**  
**Excelente calidad**  
fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Galito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

**Depósito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 334 Teléfono 61

**United Fruit Co.**  
**Servicio de vapores**  
Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).  
Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.  
Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón via Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, via Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.  
Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmoubt y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.  
**M. M. MARSH,**  
Administrador